

AVISO

Se comunica a los diputados integrantes de la LIX Legislatura del Congreso del Estado de Sonora y a la ciudadanía en general, que la sesión de la Diputación Permanente de este Poder Legislativo citada para llevarse a cabo el día martes 26 de enero de 2010, se celebrará el día miércoles 27 del mismo mes y año, a las 12:00 horas.

ATENTAMENTE

Hermosillo, Sonora a 25 de enero de 2010.

C. DIP. FAUSTINO FÉLIX CHÁVEZ
PRESIDENTE

“EFEMERIDES”**LUNES 25 DE ENERO**

- 1524 Sale de México una expedición a las órdenes del Capitán Cristóbal de Olid. Embarca en Veracruz para dirigirse a las Hibueras (hoy Honduras) en busca de un paso hacia el mar del Sur.
- 1553 Inauguró sus cursos la Real Universidad de México, durante el gobierno virreinal de Don Luis de Velasco. Esa instauración fue en cumplimiento de la real cédula del emperador Carlos V, firmada por el regente del reino, su hijo Felipe II, el 21 de septiembre de 1551. Correspondió al oidor Antonio Rodríguez de Quevedo ser su primer rector.
- 1554 El padre jesuita José de Anchieta funda la ciudad de São Paulo (en español, San Pablo), que hoy es la más grande ciudad de Brasil y una de las más grandes del mundo.
- 1563 Llegan a México los hijos de Hernán Cortés: don Martín Cortés, Marqués del Valle de Oaxaca; don Martín Cortés y Monroy, hijos de doña Marina y don Luis Cortés y Hermosilla.
- 1569 Establecimiento del Tribunal de la Santa Inquisición en América, durante el reinado de Felipe II. La Inquisición fue un Tribunal mixto, del Estado y de la Iglesia, que se ocupaba de juzgar los delitos relacionados con la fe y las buenas costumbres. Los Reyes Católicos, Isabel y Fernando, fundaron en 1480 el Tribunal de la Santa Inquisición con la autorización del papa Sixto IV. El Tribunal de la Santa Inquisición estaba integrado por varios eclesiásticos, expertos conocedores del dogma y moral católicos. También participaban en el Tribunal los jueces civiles, doctos en las leyes del reino. Los religiosos se ocupaban de calificar los delitos relacionados con la fe y las costumbres, sin pronunciar sentencia de muerte. Los jueces emitían las sentencias, de acuerdo a las leyes del reino. El Tribunal de la Santa Inquisición tenía también la facultad de inspeccionar los libros que llegaban a la Nueva España y decomisar los que consideraba que podían ejercer mala influencia entre la población, dictaminando su prohibición.
- 1614 Arribó al puerto de Acapulco, Rokuemon Kasekura, embajador japonés que traía proposiciones para establecer relaciones amistosas y comerciales con el Nuevo Mundo y España.

- 1862 El gobierno mexicano promulga un decreto estipulando que incurrierán en pena de muerte quienes secundaran o favoreciesen la intervención por tratarse de un delito contra la Independencia Nacional.
- 1868 Nació en Santa Cruz de Galeana, Guanajuato, Juventino Rosas, quien se distinguió como virtuoso ejecutante de violín y compositor musical. Entre sus obras destacaría el vals "Sobre las Olas".
- 2005 En las instalaciones de Ciudad Universitaria, en el Distrito Federal, es inaugurada la Biblioteca de Ciencias de la Tierra, que la ubica como el centro documental más grande de América Latina en la materia.
- 2005 En el interior del Bosque de Chapultepec, en la Ciudad de México, es hallada la tumba de un hombre de entre 25 y 30 años que data del periodo Azteca III (1450-1521 A.C.)

MARTES 26 DE ENERO

- 1540 El alemán Valerio Cordus descubre el éter.
- 1811 El coronel Juan Bautista Carrasco proclama la Independencia en Monterrey, en apoyo al movimiento iniciado por el cura Miguel Hidalgo en septiembre de 1910. El día 26 con la llegada del general Mariano Jiménez se confirma la adhesión de todo el Estado.
- 1825 Se constituye la provincia de Costa Rica, dentro de la República Federal de las Provincias Unidas de Centroamérica.
- 1847 Los batallones denominados "los polkos" (liberales moderados), dirigidos por el general Matías de la Peña Barragán, se sublevaron contra el gobierno de Don Valentín Gómez Farías, a pretexto de que éste había decretado la ocupación de los bienes de la iglesia para agenciarse fondos para sostener la guerra contra los invasores norteamericanos.
- 1848 Nació en la ciudad y puerto de Campeche, Justo Sierra, quien se distinguió como político, educador, escritor y diplomático. Fue diputado al Congreso de la Unión, magistrado de la Suprema Corte, subsecretario de Instrucción Pública, ministro del mismo ramo y ministro plenipotenciario de México en España, donde murió el 13 de septiembre de 1912.
- 1857 En Tunas Blancas, San Luis Potosí, el General Anastasio Parrodi derrota al General Luis G. Osollo, brillante jefe conservador.

- 1938 Murió en Mixcoac, Distrito Federal, la primera médica mexicana, Matilde P. Montoya, originaria de la Ciudad de México. Se graduó en obstetricia en 1873 en la Escuela de Medicina de la Universidad Nacional de México. Después de radicar (por enfermedad) en Cuernavaca, se trasladó a Puebla, en cuya ciudad se inscribió en la Escuela de Medicina de la Universidad de ese Estado, lográndose graduar de médica cirujana en 1887.
- 1917 Se erige el Estado de Nayarit.
- 1950 La India se constituye en república.

MIERCOLES 27 DE ENERO

- 1590 Recibe el gobierno de la Nueva España, al octavo Virrey Luis de Velasco (hijo), quien prolongó su mandato hasta noviembre de 1595. Su gobierno se distinguió por progresista y activo. Protegió la industria de hilados y tejidos, inauguró el paseo de la Alameda y activó los trabajos de fortificación de San Juan de Ulúa. Fue nombrado Presidente del Real Consejo de Indias como premio a su magnífica labor en México.
- 1756 Nace en Salzburgo, Austria, Wolfgang Amadeus Mozart, compositor austriaco. A la edad de cuatro años el chico ya tocaba el clavecín y a los catorce copió íntegramente el "Miserere", de Allegri, luego de apenas dos veces de haberlo escuchado. Tocaba también el violín y entre los cuatro y los seis años improvisó obritas que su padre escribía y que posteriormente fueron publicadas por el consejero de Nisseau en su monografía.
- 1790 Nació en Santa María de la Concepción o barrio de la Tachuela, hoy Atoyac de Álvarez, Guerrero, Juan N. Álvarez, quien se distinguió como soldado valiente en la lucha por la independencia nacional. Sería el primer gobernador de su Entidad, al crearse en 1849. En 1854 acaudillaría el Plan de Ayutla y sería Presidente de la República en 1855. Participaría por 57 años como soldado defensor de la patria. Por los servicios prestados a la nación, el Congreso lo nombró Benemérito de la Patria y sus restos reposan en la Rotonda de los Hombres Ilustres.
- 1857 Durante el gobierno de Don Ignacio Comonfort, se expidió la "Ley de Registro Civil", de franca intervención contra la iglesia, la que hasta entonces había manejado los asuntos relativos a nacimientos, casamientos y muertes. Entraría en vigor el día 30 de este mes y año.
- 1869 Es designada Pachuca como capital del recién creado Estado de Hidalgo.
- 1877 Nace en Guaymas Plutarco Elías Calles. Elías Calles fue uno de los

grandes caudillos sonorenses de la revolución de 1913 que derroco al general Victoriano Huerta de la Presidencia de la República. Estuvo dos veces al frente de la Gubernatura del Estado, una vez en la época preconstitucional y, otra, cuando Sonora había restaurado los tres Poderes. Elías Calles llegó a General de División y fue Secretario de Estado y Presidente de la República.

- 1881 Muere el geólogo y arqueólogo mexicano Manuel Orozco y Berra, quien destaca por sus aportaciones a la historiografía nacional. Pionero de la historiografía mexicana fue presidente de la Sociedad Mexicana de Geografía y Estadística.
- 1984 Se inauguran las nuevas instalaciones de la Cineteca Nacional en la Ciudad de México, después de que un incendio arrasara con la memoria fílmica en su antigua sede de Churubusco.

JUEVES 28 DE ENERO

- 1700 El alférez Juan Bautista de Escalante, por orden del general Domingo Petriz de Cruzat, sale de Santa Rosa de Corodehuachi, hoy Fronteras, con una escuadra de soldados y funda los pueblos de Magdalena (hoy de Kino), Nuestra Señora del Pópulo, Nuestra Señora de los Ángeles y Santísima Trinidad del Pitic. Cuarenta y un años después, en un lugar cercano a la Santísima Trinidad del Pitic, don Agustín de Vildósola establecería el Presidio de San Pedro de la Conquista del Pitic, que dio origen a la actual Ciudad de Hermosillo.
- 1847 Partió desde San Luis Potosí, al frente del Ejército del Norte, el general Antonio López de Santa Anna (Presidente de la República con licencia), para enfrentar en Saltillo, Coahuila, a los invasores norteamericanos dirigidos por el general Zacarías Taylor.
- 1853 Nace José Martí, poeta y héroe de la independencia de Cuba. Conocido como "El Apóstol" fue un político, periodista, filósofo y poeta cubano, precursor del modernismo literario. Su pensamiento trascendió las fronteras de Cuba, adquiriendo un matiz universal. En 1892 fundó, en Florida, el Partido Revolucionario Cubano.
- 1875 Nació en Aqualulco, San Luis Potosí, Julián Carrillo Trujillo, quien destacaría como músico. Para fama de México, le tocaría inventar el "sonido 13".
- 1899 Murió en la hacienda La Providencia, del Municipio de Acapulco,

Guerrero, el general Diego Álvarez Benítez, originario de Coyuca de Benítez, población de la misma Entidad. El general Diego Álvarez, hijo de Don Juan Álvarez y Doña Beatriz Benítez (en cuyo honor se le agregó "de Benítez" a la población de Coyuca), se inició en la milicia en 1829. Para 1847, ya con el grado de coronel, participó junto a su padre en la defensa de Chapultepec, combatiendo a los invasores norteamericanos. Tuvo Don Diego Álvarez importante participación en la defensa del Plan de Ayutla, y desde sus inicios, en la Guerra de Reforma; igual que en las Guerras de Intervención Francesa y del Imperio, en las cuales ganó el grado de general de división. Varias veces gobernó su Estado.

- 1915 El General Álvaro Obregón del Ejército Constitucionalista, fortalecido y bien pertrechado, ocupó la Ciudad de México, entre nutrida lluvia de proyectiles de los francotiradores que dejaron las fuerzas de la Convención Nacional Revolucionaria, del Presidente convencionalista Roque González Garza y de los zapatistas.
- 1934 Murió en la Ciudad de México, el distinguido colimense, Don Gregorio Torres Quintero, educador, escritor e historiador, cuya progresista acción pedagógica modificó los sistemas tradicionales de enseñanza. Él estableció el método onomatopéyico que dio buenos frutos en el adelanto escolar.
- 1945 Durante el gobierno del general Ávila Camacho, se instituyó la Confederación de Nacional Organizaciones Populares (CNOP), como sector popular del PRI.
- 1953 Se publicó el decreto que creaba la Medalla Belisario Domínguez que otorga el Senado de la República.
- 1986 El transbordador espacial norteamericano Challenger estalla en el aire, momentos después del despegue.

VIERNES 29 DE ENERO

- 1503 Se funda la Casa de Contratación de Sevilla, institución creada por la Corona Española para que se encargaran de todos los negocios con el Nuevo Continente.
- 1760 Nació en Tepecoacuilco (del hoy Estado de Guerrero), Valerio Trujano, quien desde joven se dedicó a labores del campo y de la arriería. Para 1808 estableció comunicación con Don José María Izazaga, conspirador de las costas surianas y de Valladolid; asimismo con los conspiradores de Querétaro por conducto de Don Ignacio de Orduña. En 1810 se lanzó a la

lucha en las montañas surianas, donde venció a algunos grupos realistas; luego se incorporó a las fuerzas de Morelos con quien ascendió a capitán. En Huajuapán, Oaxaca, le tocó escribir con alto sentido patriótico la gesta histórica del sitio que en esa ciudad le pusieron los realistas de Régules, desde el 5 de abril hasta el 23 de julio de 1812 y donde combatió sin descanso, pero con alto espíritu libertario y con el pensamiento puesto en la patria. Victorioso de aquél sitio, Trujano siguió combatiendo por la Independencia Nacional, hasta perder la vida en el rancho de la Virgen, entre Tepeaca y Tlacotepec, Puebla, el 7 de octubre de 1812.

- 1837 Nace en la ciudad de México Francisco Montes de Oca, quien participó en las “Guerras de Reforma” y en la Intervención. Fundador de la Escuela Práctica Médico-Militar y de la Asociación Médico- Quirúrgica Larrey.
- 1970 Se expidió el decreto que reformaba los artículos 52 y 60 de la Ley Federal Electoral, que otorgaba el voto a los mexicanos a los 18 años de edad.

SABADO 30 DE ENERO

- 1850 Se instaló en la ciudad de Iguala, Guerrero, el Primer Congreso Constituyente del recién creado Estado. En esta ciudad se asentaron los poderes y fungieron como capital desde esa fecha, hasta su cambio a la ciudad de Tixtla, el 21 de marzo de 1854. Los poderes cambiarían de residencia a Chilpancingo, el 8 y 9 de octubre de 1870, donde radicarían.
- 1857 Entró en vigor la Ley del Registro Civil, expedida el 27 de ese mes por el Presidente Comonfort y por la cual el gobierno manejó todos los asuntos relacionados a nacimientos, casamientos y muertes, los cuales eran manejados por la iglesia.
- 1882 Nace el trigésimo segundo Presidente de los Estados Unidos y ha sido el único en ganar cuatro elecciones presidenciales en esa nación, Franklin Delano Roosevelt.
- 1915 Por decreto de Venustiano Carranza, el puerto de Veracruz se eleva a la categoría de capital provincial de la República.
- 1933 En Alemania, Adolfo Hitler asume la Cancillería del Reich.
- 1948 Mahatma Gandhi, pacifista y líder de la independencia de India es asesinado por un extremista hindú.
- 1961 En el Diario Oficial de la Federación se publicó el decreto que autorizaba

el traspaso del Centro Médico al Instituto Mexicano del Seguro Social. La finalidad, según la Presidencia de la República, era que: “la Secretaría de Salubridad y Asistencia incrementara su red de servicios sanitarios y las campañas profilácticas en todos los ámbitos del país, particularmente en los sectores rurales y urbanos más débiles”.

- 2001 Muere el pintor mexicano Rodolfo Morales, quien crea la Fundación que lleva su nombre con el objetivo de rescatar el patrimonio arquitectónico y cultural de los valles centrales de Oaxaca. Día escolar por la paz. En el año 2001, empieza el decenio mundial por la no-violencia y la paz para los niños y niñas del mundo. Desde hace varios años, en algunos países celebran el día escolar por la paz, entendiendo ésta no sólo como la ausencia de violencia o de guerra, sino como un proceso en donde se trabaje por la justicia, la igualdad y la eliminación de la violencia estructural. Dentro de esta concepción, educar para la paz es trabajar para aflorar los conflictos, afrontarlos y aprender a resolverlos de forma no-violenta. Educar para la paz es educar para la cooperación y para la comprensión. La paz no es lo contrario de la guerra, sino la ausencia de violencia estructural, la armonía del ser humano con el mismo, con los demás y con la naturaleza.

Día Mundial de la No Violencia Activa.

Tras movilizaciones y manifestaciones promovidas por Raoul Follereau en favor de los enfermos de lepra el 31 de enero 1954 se celebraría oficialmente el primer Día Mundial de la Lepra. Su objetivo era sensibilizar sobre la existencia de esta enfermedad y lo más importante era alejar la imagen negativa que se tenía de los afectados. Cada Último viernes de enero.

DOMINGO 31 DE ENERO

- 1824 El Congreso Constituyente que sustituyó al disuelto por Iturbide, promulgó el Acta Constitutiva de la Federación Mexicana, que declaraba a la Nación como "República representativa, popular y federal". Este documento constituyó el antecedente inmediato de la Constitución del 4 de octubre del mismo año. El redactor del acta fue Don Miguel Ramos Arizpe, que coordinó las dispares ideas entre centralistas y federalistas.
- 1824 Se erigen los estados de: Guanajuato, Jalisco, Michoacán, Tamaulipas y Veracruz.
- 1849 Nació en Tlalnepantla, Estado de México, Gustavo Baz Prada, revolucionario, médico, político y científico, fundador del Pentatlón

Militar Universitario. Dos veces Gobernador de su Estado, la primera, antes de cumplir los veintiún años de edad. En 1938, fue electo rector de la Universidad Nacional Autónoma de México y de 1940 a 1946 fue Secretario de Salubridad y Asistencia, con el Presidente Ávila Camacho. Para 1957, ocupó por segunda vez la Gubernatura de su Entidad, también fue Senador de la República por su Estado y en 1885, administrador y médico del Hospital de Jesús en la Ciudad de México.

- 1850 Al abrir sus sesiones en Iguala, Guerrero, el Congreso Constituyente del Estado, nombró primer gobernador interino al general Juan N. Álvarez, quien fungió como el primer gobernador provisional del Estado, desde su fundación el 27 de octubre de 1849.
- 1984 Nace en Tlalnepantla, Estado de México, Gustavo Baz Prada, revolucionario, médico, político y científico, fundador del Pentatlón Militar Universitario. En 1938 fue electo rector de la Universidad Nacional Autónoma de México y de 1940 a 1946 fue Secretario de Salubridad y Asistencia, con el presidente Ávila Camacho. Murió en la ciudad de México el 12 de julio de 1979.
- 1897 Nació en Zirándaro, ahora de Chávez, Estado de Guerrero, Ignacio Chávez, eminente médico cardiólogo. Fue rector de las universidades: San Nicolás de Hidalgo, en Morelia, Michoacán y Nacional Autónoma de México. Como médico cardiólogo estableció en 1924 el primer servicio de cardiología en el Hospital General de la Ciudad de México. En 1944, fundó el Instituto Nacional de Cardiología, el que dio amplio prestigio al país por constituirse en la cuna del adelanto mundial en cardiología.
- 1904 Nace el dramaturgo mexicano Celestino Gorostiza, miembro de la Academia Mexicana de la Lengua y director general del Instituto Nacional de Bellas Artes. Dirige sus propias obras teatrales, entre las que se encuentran “El nuevo paraíso”, “La escuela del amor, Escombros del sueño y Columna social”. Fue director del Instituto Nacional de Bellas Artes, recibió las Palmas Académicas y la Legión de Honor de Francia.
- 1917 Después de sesenta y seis jornadas ordinarias y una más de tres días con carácter permanente, los ciento ochenta y cuatro Diputados Constituyentes de Querétaro, dieron fin a las ponencias, muchas de las cuales fueron razonadas y elocuentes, otras, atropelladas e indoctas, pero todas ellas representaron a una ideología reformista que culminó ese día con la nueva Constitución de la República Mexicana, la que se promulgaría el siguiente 5 de febrero.